



La Revolución en Puebla

Breve Cronología

27 de abril, Puebla, Pue.

Debido a que el antirreleccionismo está compuesto en su mayoría de artesanos, estudiantes, trabajadores del ferrocarril, obreros textiles y pequeños comerciantes, las capas medias fundan, en casa de Everardo G. Arenas, el Club Central Antirreleccionista para hacer un solo frente y restarle fuerzas a Aquiles Serdán –dirigente natural del movimiento-, cuyas propuestas radicales no comparten. Integran la mesa directiva del mismo, Carlos Aldeco, Gabriel Sánchez y Salvador Gasca. También se unen al nuevo frente opositor algunos miembros de la guardia serdanista entre ellos, Felipe T. Contreras, los hermanos Rousset, Salvador Herrejón y Rafael Rosete.

Mientras los clubs anteriores se significan –en virtud de la influencia que ejercen sobre ellos los masones, ciertos miembros del Partido Liberal Mexicano (refugiados en Puebla después de la represión que sufrieran las rebeliones campesinas en Acayucan, Veracruz, en 1908) y varios simpatizantes de las ideas socialistas-, por su liberalidad en el trato y el vestir, los del Club Central inauguraron su reunión “solemnes, enlevitados, tocando el bombín, calzados los guantes y el bastón a la diestra”. Asimismo comunican a Porfirio Díaz el nacimiento del nuevo Club . Todo dentro de la más completa formalidad.

12 de mayo. Puebla, Pue.

Madero le escribe a Serdán diciéndole que conserve la calma en nombre del patriotismo. Carlos Aldeco y el abogado Enrique Contreras se habían entrevistado con éste para pedirle que se uniera a ellos en calidad de subordinado a sabiendas de que era el dirigente indiscutible. En el maderismo poblano aflora desde entonces una profunda crisis.



La Revolución en Puebla – Breve Cronología

14 de mayo. Puebla, Pue.

Madero visita la Ciudad en calidad de candidato a la Presidencia de la República y reitera que el proceso electoral es el único camino para la toma del poder, que no hay intención alguna de impulsar un movimiento armado. Desde el balcón del hotel Jardín (actual hotel Colonial) emitió un discurso en pro de la democracia en el país; en recuerdo a este hecho histórico, al lugar se le dio el nombre de **plaza de la Democracia** (frente al edificio Carolino, BUAP).

A pesar de los conflictos por los que atravesó el antirreleccionismo, éste se muestra sin fisuras y con gran empuje: miles de manifestantes salieron a las calles.

15 de mayo. Puebla, Pue.

El candidato en una concentración multitudinaria habla de reformas. Reconoce la necesidad de redistribuir la tierra para crear pequeños propietarios, pero señala que será difícil. Después de abogar por la supresión de las bebidas embriagantes y el juego y posponer el impulso de la educación pública para que los trabajadores se ayuden entre sí, se pronuncia por expedir leyes que les favorezcan, “sin atacar tampoco los intereses de los industriales”. En este orden, también recibe en el hotel donde se hospeda a un enviado de la iglesia .

Según Roque Estrada, su secretario oficioso, el clero deseaba conocer los planes gubernativos del candidato, pues había recibido instrucciones de Roma para apoyar a quien mayores garantías ofreciese a la Iglesia Católica. El “señor Madero expuso sus ideas a este respecto, y... el enviado se despidió con la certeza de que el señor Madero sería el candidato más captable para los católicos”-nos dice. En realidad, entre las propuestas de Madero y las de la doctrina social de la iglesia las diferencias eran pocas.

22 – 29 de mayo. Puebla, Pue.

Después de la visita de Madero se desata la primera ola de represión contra los antirreleccionistas. Serdán, convencido desde abril en el camino de la lucha armada decide rebelarse, pero fracasa tres veces consecutivas.



La Revolución en Puebla – Breve Cronología

26 de junio. Puebla, Pue.

Se llevan a cabo las elecciones con muchas irregularidades encaminadas a avalar el triunfo de Díaz. La alquimia electoral es obvia: Oficialmente Madero obtiene tres votos y Díaz 1772. En el País son 18,625 a favor de Díaz contra 196 para Madero.

7 de julio. Puebla, Pue.

Es reprimida una manifestación de protesta contra el fraude electoral, organizada por los seguidores de Serdán y la Junta Directiva de Estudiantes del Colegio del Estado a cuya cabeza están Alfonso G. Alarcón y Luis Sánchez Pontón. A raíz de la cual el antirreleccionismo poblano agudiza sus contradicciones y se divide: las recién incorporadas capas medias ven la posibilidad de negociar con el régimen y el militante mundo de trabajadores apoya la lucha armada. Así la fuerte ola represiva retira del escenario político a las clases medias y Madero se apoya contra su voluntad en las fuerzas de Serdán, quien huyendo de la represión se refugia en la sierra de Oaxaca y desde donde el 10 de agosto emite un manifiesto intitulado Fe y Civismo. En protesta por el fraude electoral y contra los abusos del régimen. También hace un llamado a la rebelión armada.

Agosto – octubre. Puebla, Pue. y San Antonio, Texas.

Serdán disfrazado de turista inglés, con el pelo teñido de rubio y sin bigote, viaja a San Antonio, Texas, para definir con otros líderes antirreleccionistas los cauces del movimiento armado. Sin embargo, debido al encarcelamiento de Madero, es hasta octubre cuando dicho líder otorga los respectivos nombramientos de jefes regionales con jurisdicciones autónomas y la encomienda de coordinarse cuando fuera necesario. Al ingeniero Alfredo Robles Domínguez se le responsabiliza de las acciones en el D.F. y en el sur de México; a Aquiles Serdán de las de Puebla; a Ramón Rosales de las de Hidalgo y a Camerino Z. Mendoza de las de Orizaba y puntos limítrofes con Puebla.

Según el modelo insurreccional en ciernes, debían darse en la capital del país, en Puebla y en Pachuca una especie de Estado que sin derramar sangre harían posible el triunfo de la causa en 15 días o a lo sumo un mes.



La Revolución en Puebla – Breve Cronología

29 de octubre. Puebla, Pue.

Procedente de San Antonio, Texas, Serdán llega a Puebla disfrazado de una rubia y escueta norteamericana vestida de negro, con tupido velo: la acompaña un joven de apellido Nieto.

Al punto se pone a la cabeza de la rebelión. Tiene por principales colaboradores: a su hermano Máximo, a Fausto Nieto –el joven potosino que acompaña a la rubia- y a Manuel Velázquez.

13 de noviembre. Puebla, Pue.

Serdán reúne a sus mejores correligionarios para planear la rebelión próxima. Su proyecto se asemeja al de Madero. Consiste en ocupar la ciudad de Puebla en sus puntos claves y apoderarse del Gobernador –Mucio P. Martínez- y del jefe de la zona militar –Luis G. Valle- para así impedir cualquier derramamiento inútil de sangre.

A un tiempo, los contingentes de Cholula al mando de Sebastián Rojas y su hijo Rafael; los de Huejotzingo y San Martín Texmelucan dirigidos por los hermanos Pinto y los de Tlaxcala por Juan Camatzi, irían posesionándose de la urbe en coordinación con los maderistas ciudadanos. Los hermanos Sánchez de Zacatelco, levantarían en varios puntos de Tlaxcala la vía férrea para evitar el arribo de refuerzos procedentes de la ciudad de México y la gente de José Nájera Lagarde haría lo mismo entre Nanacamilpa y estación Guillow, Texmelucan. Por último 300 rebeldes se replegarían en la Malinche para dar la batalla y posesionarse en la entidad, pues serían una especie de conexión entre los insurrectos de Gabriel Hernández y los de Camerino Z. Mendoza.

16 de noviembre. Puebla, Pue.

Las autoridades Tlaxcaltecas interceptan en Tepehitepec, Tlaxcala el plan rebelde que cubre las entidades de Puebla, Tlaxcala y Veracruz. Sobre esta base, la



La Revolución en Puebla – Breve Cronología

policía catea las casas de Alfredo Robles Domínguez y Cosío Robelo en México y las de los hermanos Rousset y otros sospechosos en Puebla. Advertido Serdán, ordena estallar la lucha el día 18. Se acuerda –según su hermana Carmen- que “mientras las tropas atacaran la casa, otros revolucionarios que tuvieran rifles atacarían a San Francisco y la Penitenciaría; los que tuvieran pistolas se posesionarían de los templos de Santa Clara, Santa Teresa y San Cristóbal”.

Asimismo se envían propios a los pueblos y a la ciudad para que los rebeldes ocupen sus puestos, pero hasta hoy se ignoran los resultados de tal empresa.

17 de noviembre. Puebla, Pue.

No obstante que Miguel Rosales le comunica a Serdán que sabe de fuentes fidedignas que será cateada su casa el día 18, previniendo un posible adelanto, este día se inician las guardias en las azoteas de la casa y se delimitan responsabilidades. Durante el encuentro Aquiles dirigirá la defensa en la parte baja; Máximo en la parte alta y Fausto Nieto se encargará del lanzamiento de las bombas dinamita.

El arsenal con el que se cuenta es de 30 winchester, 60 pistolas de diversos calibres, alrededor de 10 mil cartuchos y cerca de tres docenas de bombas improvisadas con perillas de catre.

18 de noviembre. Puebla, Pue.

Miguel Cabrera, Jefe de la Policía de la Ciudad, el Mayor Modesto Fregoso, Vicente Murrieta, capitán de gendarmería y los policías secretos Blás López y Martín Aguirre, llegan a las 7:30 de la mañana del día viernes 18 de noviembre, con una orden del Juez Tercero de lo criminal a la casa de los Hermanos Serdán, ubicada en la antigua portería de Santa Clara número 4. Hoy 6 oriente número 206, encuentran semi abierto el portón. Hay dos versiones, la primera dice: Que mientras Manuel Velázquez grita “Ha entrado Cabrera, Aquiles, Velázquez y Paz y Puente, van al encuentro del jefe policiaco, que conmina a Serdán para darse preso; al mismo tiempo busca la pistola, pero Serdán le dispara y Cabrera cae fulminado. Se da un segundo disparo que mata a Murrieta. Encañonan a Fregoso



La Revolución en Puebla – Breve Cronología

que se rinde y es apresado por los conjurados, mientras los policías Aguirre y López escapan. Los cadáveres de Cabrera y Murrieta se colocan en la banqueta.

Otra versión, afirma que “La hermana de Serdán, mató al Sátrapa Cabrera, quien empuñando su pistola Cabrera y sin mediar palabras disparó contra Serdán, sin herirlo, siendo entonces cuando Carmen Serdán, valientemente tomó su wíncester 30 – 30 que tenía apoyado en una mampara improvisada, apuntó a Cabrera, logrando su objetivo en el primer disparo que tundió al jefe de la policía de Puebla. Lo cierto es que Aquiles o Carmen, no solo vengó los crímenes de Cabrera, a quien se le atribuyen todos los crímenes que había en la ciudad; sino también al mal gobierno del Estado, Cabrera era temido, su presencia producía un miedo incontenible y un odio reprimido. Lo cierto es que aquella mañana brotó el primer chispazo de la Revolución Mexicana.

Los de adentro de la casona se atrincheran; Aquiles toma el mando de la parte baja, Máximo se encuentra en la azotea con la mitad de los reunidos en la casa; las tres mujeres reparten balas y armas; Manuel Paz y Puente y Andrés Robles, lanzan las primeras bombas.

En la azotea de la casa, sólo hay sangre y muerte. El asedio brutal está concluido, Máximo está muerto; Carmen, herida. Aquiles, de acuerdo con Carmen, se esconderá para salir más tarde, en una estrecha y reducida oquedad, por lo que fue desde las 12:00 del día, hora en que terminaron las hostilidades, hasta cerca de las 2 de la mañana del día 19 de noviembre. Ya sin poder soportar más la incómoda posición en el reducido sitio señalado. Aquiles, decide levantar la tapa y salir del pequeño sotanillo, tosió, acto que lo delató y fue descubierto. Inerme, pues, con alevosía, premeditación y ventaja Aquiles es asesinado, tras un breve forcejeo con el policía Porfirio Pérez, quien al parecer coloca a Aquiles en una silla y le dispara en el cuello, posteriormente, ya en el suelo, un segundo disparo, tiro de gracia, penetra en la región occipital frontal, se atribuye este disparo a Juan Bade, otro esbirro policiaco, las últimas palabras de Aquiles fueron ¿Quién es Usted? Pregunta el polizonte. Contesta “Aquiles Serdán. No me mate, no sea vil”; el policiaco Pérez hace el disparo y comenta con los testigos: “Ya matamos a este bribón”, vengando a nuestro coronel Cabrera, gritando “Viva Porfirio Díaz”.



La Revolución en Puebla – Breve Cronología

Aquiles Serdán, fue nombrado Benemérito de la Patria el 11 de noviembre de 1932, por decreto Presidencial (Abelardo L. Rodríguez).

Como una fecha conmemorativa, el 18 de noviembre de 1977 por decreto, se declara zona de monumentos históricos en la Ciudad de Puebla de Zaragoza, que comprende un área de 6.99 km².

FUENTE:

MÁRQUEZ CARRILLO, JESÚS

La Revolución Maderista en Puebla. Una cronología; Puebla: Gobierno del Estado de Puebla, Secretaría de Cultura (colección: lecturas históricas de Puebla, núm. 30), 1989

ANGEL PALOU, PEDRO

El Antirreleccionismo en la Ciudad de Puebla

MARQUEZ C., JESÚS

La Revolución Maderista en Puebla. Una Cronología.

ARCHIVO HISTÓRICO DE PUEBLA

Biblioteca con temas de Puebla.

CITAS:

SILVA ANDRACA, HECTOR

Cronista de la Ciudad.